

Union géographique internationale

Réunion du Comité exécutif post-IGC 2024

29 août 2024 / 17h00 – 18h30 (heure locale)

House 7, Glasnevin, DCU, Dublin, Irlande

1. Mot de bienvenue de la présidente

La réunion du Comité exécutif (CE) post-IGC 2024 a été présidée par la nouvelle présidente de l'UGI, Nathalie Lemarchand (NL), qui a souhaité la bienvenue à l'immédiat past-président Michael Meadows (MM), au past-président sortant Yukio Himiyama (YH), au Secrétaire-Général Barbaros Gönençgil (BG), à la Vice-présidente et Trésorière Holly Barcus (HB), les Vice-présidents Ruben Lois-González (RLG), Phil McManus (PM), Maria Paradiso (MP), aux Vice-présidents nouvellement élus Anindita Datta (AD), Bernardo Mançano Fernandes (BMF), l'ancienne Vice-présidente Celine Rozenblat (CR) et le Secrétaire-Général adjoint Pankaj Kumar (PK). Les Vice-présidents Fu Bojie (FB), Marek Wieckowski (MW), nouvellement élu, et Yazidhi Bamutaze (YB), ancien Vice-président, sont excusés. La réunion a débuté à 17h00, heure locale, le jeudi 29 août 2024 à la DCU, à Dublin.

2. Adoption de l'ordre du jour

NL a présenté l'ordre du jour, qui a été dûment adopté.

3. Accueil des nouveaux membres du CE

NL a souhaité la bienvenue aux nouveaux membres du Comité exécutif (CE), aux Vice-présidents de l'UGI Anindita Datta (Inde), Bernardo Mançano Fernandes (Brésil) et Marek Wieckowski (en son absence, Pologne). Elle a souligné l'importance de la présence de femmes représentantes des pays du Sud et de deux membres du CE représentant les pays du BRICS/bloc régional. NL a exprimé son souhait que le CE travaille en bonne intelligence afin d'accroître l'empreinte de l'UGI et l'influence de la géographie et des géographes dans le monde. AD a remercié tous les membres votants de tous les comités nationaux pour leur soutien et a ajouté que c'était une grande satisfaction d'avoir une représentation indienne au sein du CE après le vide laissé par le regretté RB Singh. Elle a exprimé son souhait de s'engager dans les initiatives de l'UGI et de promouvoir l'UGI et la discipline dans les pays du Sud en général, et en Inde en particulier. BMF a souligné les récentes réunions des géographes latino-américains et a noté l'importance d'organiser les réunions de la Commission de géographie de l'Amérique latine avec une participation accrue de l'UGI et *vice versa*. NL a mentionné que le vice-président nouvellement élu, Wieckowski, lui avait envoyé un message exprimant son engagement à travailler au sein du Comité exécutif.

4. Adieux

Le CE a fait ses adieux au past-président sortant de l'UGI, Yukio Himiyama, ainsi qu'aux anciens Vice-présidents Céline Rozenblat et Yazidhi Bamutaze. NL et MM ont remis à YH un globe en cristal irlandais gravé de l'inscription « UGI 2010 à 2024 » en signe de reconnaissance pour son dévouement de longue date à l'UGI à divers titres, notamment en tant que Vice-président, Président et past-président. YH a ensuite partagé son expérience en déclarant : « *J'ai rejoint le Comité exécutif de l'UGI en 2010 et j'ai eu une très bonne expérience au sein de l'UGI, en particulier au sein du Comité exécutif. Mais même avant cela, en tant que président de commission ou à d'autres postes, j'avais depuis longtemps de très bonnes relations avec le Comité exécutif. L'une des grandes qualités de l'UGI, en particulier au sein du Comité exécutif, est la continuité et les très bonnes relations entre les générations passées, présentes et futures, qui constituent véritablement le trésor de l'UGI. Ce départ symbolise la continuité du Comité exécutif. Je pense qu'il contribuera à la croissance régulière et au renforcement de l'organisation. Je suis très heureux de voir les nouveaux membres du Comité exécutif. Je suis certain que vous ferez du bon travail. Je pense que les personnes qui prennent leur retraite ont également un rôle à jouer. Si vous*

avez besoin de quoi que ce soit, n'hésitez pas à me le demander. Je serai très heureux de vous aider. Merci beaucoup. Merci à tous. » YH a exprimé son souhait de mener à bien sa tâche inachevée, à savoir la célébration de la Journée de la Géodiversité 2024 et sa contribution au point focal de l'ISC pour l'Asie-Pacifique.

NL a remercié Céline Rozenblat pour sa contribution à la relance de la communication de l'UGI, à la *newsletter électronique*, aux réseaux sociaux de l'UGI et pour son travail au sein de l'UN-GGIM, des GéoUnions et dans la promotion de la GéoAI. CR a accepté de poursuivre son travail avec l'UN-GGIM et les GéoUnions et a informé le CE de sa coordination et de ses engagements avec l'UN-GGIM et le sous-comité des médias de l'UGI. NL a exprimé sa gratitude à CR pour ses divers engagements au sein du CE et son excellent travail. Elle a ensuite salué le travail accompli par Yazidhi Bamutaze pour renforcer la présence de l'UGI en Afrique, en particulier son travail dans le développement et la promotion des conférences GORILLA (Geographical Science for Resilient Communities, Ecosystems and Livelihoods under Global Environmental Change), ainsi que son rôle actif et dévoué au sein de divers sous-comités du CE.

Les membres du CE ont remercié humblement les trois personnes pour leur collégialité et leur engagement et ont souhaité pouvoir continuer à bénéficier de leur soutien à l'avenir.

5. Officialisation des nouveaux postes des membres du CE

NL a annoncé sa décision de nommer RLG premier vice-président de l'UGI, qui a gracieusement accepté pour la période 2024-2028. NL a remercié RLG.

6. Liaisons entre les CN et les commissions de l'UGI

BG a fait état de la nécessité de répartir les responsabilités des membres du CE entre les comités nationaux et les commissions de l'UGI, qui sera finalisée lors de la prochaine réunion du CE. MP a souligné la nécessité d'une meilleure communication entre les liaisons du CE, les CN et les présidents des commissions de l'UGI, et BG a accepté de veiller à ce que les informations relatives aux liaisons soient visibles sur le site web de l'UGI. NL a fait part de son intention d'organiser deux réunions en ligne par an avec les représentants des comités nationaux et les présidents des commissions.

7. Directives pour les réunions du CE (déplacement et hébergement)

NL a indiqué que le CE de l'UGI prévoit généralement deux ou trois réunions par an et qu'il avait été décidé précédemment d'organiser l'une d'entre elles en ligne. Elle a suggéré que les réunions en ligne puissent être utilisées lorsque le nombre de points spécifiques à l'ordre du jour est limité. BG a noté que les membres du CE s'engagent à organiser une réunion dans leur pays pendant leur mandat, sous réserve de contraintes financières. L'hôte est généralement tenu de prendre en charge les dépenses locales, y compris les frais de repas et d'hébergement pendant les quatre jours que dure la réunion, tandis que les frais de voyage sont à la charge de chaque membre du CE, conformément à la convention. Les membres du CE sont encouragés à obtenir une aide financière de leur pays d'origine pour leur voyage. Si cela s'avère impossible, ils peuvent s'adresser au Trésorier de l'UGI pour obtenir un remboursement. NL a rappelé au CE que le sous-comité des finances s'est engagé à limiter les dépenses liées aux réunions afin de maintenir la balance des paiements en faveur de l'UGI. Citant les exemples de New Delhi et de Nanjing, NL a rappelé qu'il est désormais d'usage d'organiser les réunions du CE de manière à faciliter les interactions avec la communauté locale des géographes, y compris les jeunes chercheurs.

BG a lancé un appel à propositions pour l'organisation de la prochaine réunion du CE. RLG a suggéré que Majorque, en Espagne, serait un lieu approprié en novembre, car les frais d'hébergement y sont modérés à cette période. La proposition a été acceptée, sous réserve de fixer une date appropriée via Doodle Poll (BG).

8. Soutenir la liberté académique et la voix des étudiants iraniens

NL a informé la CE d'un appel lancé à l'UGI pour qu'elle soutienne la défense de la liberté académique et des droits des étudiants en Iran. Il a été convenu que NL rédige une réponse appropriée en anglais et en français, et MM a accepté de produire un premier projet.

9. Changement de nom de la commission UGI-GFE en UGI-GeoSus

MM a rendu compte de la proposition de renommer la commission UGI sur l'UGI-GFE en UGI-GeoSus et a noté que la Commission héberge une revue Elsevier très réussie, *Geography and Sustainability*, de sorte que le changement de nom est logique car il consolide la marque. Un tel changement de nom relève de la compétence du CE. Bien que le terme « durabilité » figure déjà dans plusieurs noms de commissions de l'UGI, MM a fait valoir que le concept est suffisamment large. Le CE a approuvé le changement, qui devrait être annoncé à l'ensemble de la communauté en temps voulu.

10. Proposition pour les commissions de l'UGI sur la géomorphologie et la société : passé, présent et avenir, et les îles

BG a indiqué que l'Assemblée générale de Dublin avait confirmé la suspension des commissions de l'UGI suivantes : sur la géomorphologie et la société : passé, présent et avenir ; les îles ; l'évolution environnementale. Depuis cette décision, BG a été contacté par un collègue japonais qui s'est déclaré prêt à prendre la responsabilité de relancer la commission sur la géomorphologie avec un nouveau comité directeur. Il a été convenu que les coprésidents et les membres du comité directeur dissous de cette commission devraient être informés de la proposition du Japon, car certains membres pourraient être disposés à poursuivre leur engagement. Dans ce cas, il est également nécessaire d'informer l'Association internationale de géomorphologie (IGA) de cette décision, car cette commission est un groupe de travail de l'IGA. MP a rendu compte des activités de la Commission des îles de l'UGI et a noté qu'elle avait été très active lors du CIG à Dublin. Elle a suggéré d'obtenir de plus amples informations sur les activités de cette commission afin d'examiner la voie à suivre, d'autant plus que plusieurs autres collègues ont manifesté leur intérêt pour reprendre la responsabilité de cette commission. Il a été convenu de reporter cette question pour discussion et décision lors de la prochaine réunion du CE. MP a également noté que la sélection d'un nouveau président pour la Commission méditerranéenne était toujours en cours.

11. Levée de la séance

NL a remercié tous les participants pour leur présence, leur contribution positive et le respect du calendrier. La réunion a été levée à 16h30 le 29 août 2024.